

HORAS DE DESPACHO
Redacción Desde las cuatro de la madrugada á las once de la noche.
Administración Desde las siete de la mañana á las doce de la noche.
Teléfono núm. 27
Oficinas: Conquistador, 80

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA ** AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO	
España	1 25
Extranjero (Unión Postal)	2 50
Número suelto	5 cts.
Id. atrasado	10

CHALES
Blonda legítima
145 Ptas.

Las Monjas

CORTES
de 20 surtidos
Seda negra,
toda seda
3 1/2 Ptas.

CONFETTI UNICOLOR DE VARIAS CLASES

A precios económicos.—Ventas al por mayor y menor

CASA ANUNCIADORA, Palacio, 8

VINOS CORRIENTES Y SELECTOS DE JEREZ DE PEDRO DOMEQ

á la altura de sus incomparables Cognacs. Pidanse en la confitería de Francisco Roselló.—Gregorio Nadal, Miñonas 5.—«Bodega Palmesana», Mercado 24.—«Can Cetres», Bolsería 18 y Colmado «La Providencia».

PALMA

El sábado á cosa de las nueve de la noche varios de los empleados del resguardo de consumos apresaron en las inmediaciones de las Enramadas un carro que conducía unos 200 kilogramos de sal.

Los que conducían el vehículo trataron de defender el género agrediendo á uno de los empleados del resguardo de consumos produciéndole una herida en un brazo.

En vista que no lograron su objeto se precipitaron á la fuga.

El herido fué acompañado á la casa de socorro; donde fué curado.

El cuerpo del vagón tomó el rail adyacente motivó por el que descarriló como hubieran descarrilado los que le seguían á no llevar el tren una marcha lenta y poderse parar á los pocos instantes.

Un carro que ayer transitaba por la calle de la Unión, rompió el eje de una de las ruedas dando el consiguiente vuelco.

Con la ayuda de varios transeuntes y del guardia municipal de punto pudo arreglarse el vehículo que continuó su camino.

En la madrugada de ayer varios marineros ingleses de uno de los buques mercantes anclados en este puerto promovieron un pequeño alboroto debido al estado alcohólico en que se hallaban.

Varios serenos intentaron acompañarles á bordo del buque, á lo que se resistieron, teniendo aquellos que solicitar el auxilio de varios carabineros para lograrlo.

En el vapor «Baltar» han llegado esta mañana de Valencia, entre otros don Cristóbal García, don Francisco Esparza, don Alfredo Diego, don Ramón Martí, y el teniente de artillería señor Rovira.

En la Casa-Cuna

Repartición de juguetes

La repartición de juguetes efectuada ayer á los niños y niñas que concurren al benéfico asilo de la Casa Cuna del Niño Jesús, establecida con vida floreciente en esta ciudad, fué un acto simpático que mereció el aplauso de todos.

Asistieron los señores Gobernador, Obispo, Mestres, director del Instituto, Morey, Inspector de Instrucción pública de esta provincia y otros invitados; y distinguidas damas de esta capital y entre ellas las que forman el patronato de Señoras del Asilo.

El acto empezó cantando los pequeños un hermoso coro, cuya letra es de la presidenta doña Margarita Caimari, viuda de Bauló; acto seguido una agraciada niña pronunció algunas palabras de agradecimiento á las autoridades é invitados por su asistencia.

Luego se procedió á la repartición por sorteo de numerosos juguetes, regalo del comerciante don Rafael Pons; y se repartieron también por suerte algunas prendas de vestir para las criaturas, entregando unos y otros objetos distinguidas señoritas.

La fiesta terminó cantando los niños y niñas otro coro.

Es probable que el domingo tenga lugar una fiesta análoga en la Casa-Cuna del arrabal de Santa Catalina.

Vulgarización científica

Anatomía comparada

Ayer continuó el Catedrático señor Font y Salvá la serie de conferencias sobre Anatomía y Fisiología del sistema nervioso, explicando la constitución del encéfalo, valiéndose de proyecciones que representaban las diversas partes de este centro nervioso.

Se extendió el conferenciante en la parte expositiva, estudiando detenidamente el cerebro, haciendo notar la tres partes de que está formado el cerebro, así como también la particularidad de mezclarse la sustancia gris externa con la blanca interna, formando una arborización que recibe el nombre de árbol de la vida. Este órgano es el encargado de coordinar los movimientos voluntarios.

Al hacer el estudio del cerebro demostró por medio de una figura esquemática que en este órgano se encuentran tres cisuras que son la de Rolando, Silvius y perpendicular externa que le dividen en cuatro lóbulos, frontal, temporal, parietal y occipital.

Terminó el señor Font diciendo que del funcionamiento del encéfalo depende la circulación sanguínea, siendo numerosos los hechos y experimentos que lo demuestran.

En el Centro de Unión Republicana

Ayer á las siete y media tuvo efecto en el local de esta sociedad la anunciada reunión general del partido al objeto de proceder á la renovación de cargos.

Antes de ello don Jerónimo Pou expuso á la consideración de los reunidos la conveniencia de conmemorar el día 11 de Febrero próximo, como se viene haciendo todos los años el partido la fecha del advenimiento de la República en España.

La opinión fué favorable á la iniciativa y al efecto se acordó conmemorar dicha fecha con un banquete que tendrá efecto en el local de la sociedad.

Acto seguido se procedió á la votación para renovar la Junta municipal que esta formada de los señores Concejales é igual número de socios.

La votación dió el siguiente resultado.

Presidente.—Don Jerónimo Pou.

Vice Presidentes.—Don Francisco García y don Luis Martí.

Secretario.—Don Gabriel Lompard.

Vocales.—Don Francisco Quijada, don Sebastián Ramón, don Bernardo Pericá, don Gaspar Villalonga, don Jaime Serra, don Sebastián Figuerola, don Francisco Ruiz, don Miguel Llodrá, don Bartolomé Palliser, don Juan Pensabene, don Benito Pomar, don Juan Horrach y don Miguel Cañellas.

Se procedió igualmente á la designación de las personas que debían ocupar los cargos de Presidente y Vice-presidente del *Casino de Unión Republicana* vacantes por dimisión de los señores que habían sido nombrados para dichos cargos.

Por unanimidad quedaron elegidos para el primero de dichos cargos don Francisco García Orell y para el segundo don Bartolomé Castañer.

Además se advirtió á los reunidos que el día que se designe el Diputado á Cortes señor Junoy, que se encuentra en esta isla, dará una conferencia en el local de la sociedad aprovechando su visita á la misma.

La noticia fué acogida con agrado por la numerosa concurrencia que asistió al acto.

La fiesta de San Sebastián

Ayer se celebró en la Santa Iglesia Catedral Basílica la fiesta costada por el Ayuntamiento en honor á San Sebastián, Patrón de Palma.

Durante la mañana las reliquias del Santo estuvieron expuestas junto á la capilla, la que estaba adornada y alumbrada con profusión.

A las diez y cuarto se verificó la procesión claustral para trasladar dichas reliquias al altar mayor, empezando acto seguido los oficios divinos siendo el celebrante el M. I. señor don Buenaventura Barceló asistido en calidad de diácono por el M. I. señor don Nadal Garau y en el de subdiácono y ayudante respectivamente por los beneficiados don José Morey y don Jorge Martorell.

El sermón corrió á cargo del M. I. señor don Antonio María Alcover, Vicario general, quien hizo el panegirico del Santo exponiendo sus virtudes defendiendo la religión, y martirios que sufrió en defensa de esta causa.

Asistió al acto el Ayuntamiento presidido por el Gobernador civil de la provincia señor Ruiz Aguilar y representado por los Tenientes de Alcalde señores Castañer, Barceló, Calafel y Juan y los concejales señores Canet y Bestard.

Por la tarde, después de los actos de coro se celebró la acostumbrada procesión, que recorrió las calles de Deánato, Capiscolato, San Pedro Nolascos, Morey, P. de Santa Eulalia, calle de Palacio.

La asistencia de fieles á cada uno de dichos actos fué numerosa.

Teatros

El Lírico se vió, como domingo, muy concurrido ayer por la tarde á pesar de lo conocido de los números que presentó la compañía ecuestre, acrobática y mímica de Alegria.

Por la noche, muy animadas las gradas pero solo con media entrada en las localidades.

El jueves debutará, según dicen los programas, el transformista Bertin.

En la Asistencia Palmesana para el beneficio de la agraciada tiple cómica, señorita Amparo Cortés, se estrenó «La Taza de Te» y «Venus Salón».

La beneficiada pudo contar con un lleno en el salón, en el que no quedó asiento vacío, lo cual ya habla en favor de las simpatías de la señorita Cortés (Amparo). Su hermana Gloria la secundó en la ejecución de dichas obras que fué felicísima, valiendo á la beneficiada numerosos aplausos. Se estrenaron en «La Taza de Te» dos decoraciones y vestuario apropiado.

Los aplausos sonaron largamente después de «La Taza de Te», arrojándose flores al escenario y soltándose algunas palomas.

Después, en un intermedio las señoritas Cortés ejecutaron en laud y guitarra tres piezas de música, siendo igualmente aplaudidas.

El beneficio de noche, será una página que Amparite Cortés podrá ostentar con orgullo en su carrera artística.

La beneficiada fué obsequiada con muchos y valiosos regalos por la Comisión de Teatros de la sociedad y por sus amigos y admiradores.

Un drama en dos actos original de un aficionado mallorquín, se estrenó anoche en el teatro del «Círculo de Obreros Católicos» ante un público que llenaba todas las localidades.

«Un R. mell de Margalides», escrita en fácil verso mallorquín, es un drama de sencilla trama, pero que gustó á aquel público por su misma sencillez y por reflejar algo del ambiente de la

tierra mallorquina, entre cuyas montañas se desarrolla la escena, para lo que se estrenó una decoración representando el «Gorch blau».

Al finalizar la obra fué llamado á recibir los aplausos en la escena su autor, que resultó ser don José Pomar, modesto obrero que dedica los ocios que el trabajo le deja, á las nobles aficiones literarias.

En el Colegio Médico Farmacéutico

Sesión Inaugural

Anoche celebró esta docta corporación su sesión inaugural de las del presente curso.

Presidió el acto el señor Gobernador don Ricardo Ruiz Aguilar, asistiendo también el Alcalde señor Calvet, sentándose á su lado en la tribuna presidencial el Presidente del Colegio señor Jaime y Matas y el de la Real Academia de Medicina y Cirugía señor Escalá.

El salón estaba ocupado por numerosos socios del Colegio y algunos invitados que llevaban representación de sociedades y corporaciones de la localidad.

Abierta la sesión, el Presidente cedió la palabra al Secretario señor Castañer, quien leyó la acostumbrada memoria anual de la labor realizada por el Colegio el año último.

Dedicó al principio algunos párrafos de homenaje al Doctor Ramón y Cajal, que ha obtenido este año el premio Nobel.

Se ocupó de las vacunaciones realizadas por el Colegio en el pasado año, si bien considerables, no tan numerosas como fuera de desear.

Hablando del Laboratorio Químico biológico, dijo que el número de análisis demostraba el estado floreciente del mismo; se realizaron 92 análisis de particulares y 98 oficiales, lo que da un total de 190 análisis practicados.

El Boletín de la Corporación ha sido nutrido con importantes y numerosos trabajos, habiendo tenido que aumentarlo con 4 páginas más, que eleva á 20 el número de las que ofrece. Sostiene el cambio, (y esto demuestra su aceptación) con 108 periódicos y revistas, de los cuales 67 son extranjeros y 41 españoles.

La biblioteca del Colegio ha aumentado con trece valiosas obras.

Saluda el exponente á los nuevos socios señores J. Colom, Eulogio Perez, Miguel Nadal, Jaime Roca y Romero Landa, médicos todos ellos, excepto el último que es farmacéutico.

Saluda á los señores que componen la nueva Junta Directiva (cuyos nombres publicamos días atrás) y dedica un sentido recuerdo á los socios fallecidos señores Martorell y Pedro Soler (veterinarios) y don A. Palou Pastor (farmacéutico).

Y termina exponiendo el estado financiero de la sociedad, cuyo balance ha resultado con un apreciable superavit en los fondos para el año actual.

El señor Castañer fué aplaudido por su trabajo.

Discursos del doctor Lopez Comas

El estado sociológico de la Sanidad pública fué el tema elegido para el discurso inaugural de la Academia, por el Inspector Provincial de Sanidad doctor don Manuel Lopez Comas, quien lo desarrolló en un estilo elevado, provisto de documentación científica que demuestra el cariño y la competencia del disertante hacia la materia que trató.

Empezó el disertante después del obligado saludo, por encarecer la necesidad de estudiar las ciencias sociales con un criterio experimental, para todo el progreso de las disciplinas sociales, entre las cuales se cuenta la sanitaria, requiere para ser aceptado y consagrado, un andamiaje de observación y experiencia basado en el número y enalteciendo la Estadística, que dijo ser la verdad en números.

Definió después la Higiene pública, mejor llamada social, ciencia bienhechora á la que después de dedicar un himno de alabanza, y entrar en su brillante vestíbulo, intentó medir su alcance en las distintas esferas de la humana actividad; la Religión, la Política, la Ética, la Economía, la Pedagogía.

Se fija luego en el hombre, socialmente estudiado y políticamente considerado en las relaciones con la Salud.

En el primer concepto expresa su atributo fundamental la sociabilidad y derivado de él la civilidad; comparando la agrupación á través de las épocas históricas y del estudio y modo de entender el derecho en dichas épocas, deduce la conclusión de que la clase obrera, si ha recabado ventajas de este estado de cultura, en cambio le perjudica grandemente el exceso de individualismo que la Enciclopedia infiltró en las actuales sociedades, que al alejar al rico del pobre, obligó á este á asociarse no con los fines que revelaban los gremios de edades pasadas, que eran no solo de fomento industrial y artístico, sino que también benéficos y sanitarios, sino con propósitos muchas veces de venganza y de una ilusoria nivelación.

Manifestó que ya el rechazo de esta nota que hoy existe una reacción contra tales exageraciones doctrinales;

aceptando la redención del obrero gracias al espíritu societario basado en la cooperación y en un conocimiento más exacto del derecho. Pasa luego á ocuparse del derecho sanitario manifestando que ocupa la cúspide del edificio legislativo y que requiere para ser bien comprendido un estado de cultura superior á la media ordinaria de las sociedades actuales.

No rezando para con el pobre casi más Higiene que la pública, exclama luego, esperemos que la redención del obrero se hará gracias á la Sanidad pública, en la quemediante reformas de interés público, podrá encontrar el goce de sus legítimas aspiraciones, huyendo de la propaganda socialista y anarquista que le subyugan.

Estudia después los fenómenos sociológicos de la Religión, la raza y la política en sus relaciones con la Sanidad y termina este estudio manifestando que la Higiene, hace al Biólogo, en religión tolerante; en política, intervencionista; y en lo moral, amigo y protector del pobre.

La tercera parte del discurso la destina al estudio de las circunstancias que condicionan el progreso sanitario y deduce que son un grado medio de instrucción, una situación económica sin grandes agobios y más todavía con riqueza mental, con capital psicológico, sin el cual el capital material una vez creado se pierde y por el contrario gracias á él puede obtenerse.

Los progresos científicos y sobre todo la Bacteriología han ayudado grandemente á los progresos sanitarios.

La última parte del discurso se empleó en hacer un estudio histórico del estado de la Disciplina Sanitaria Española, dando su opinión sobre la cooperación que á la obra sanitaria, ha de prestar la clase media si se quiere hacerla vigorosa.

El disertante fué larga y nutridamente aplaudido por la concurrencia.

El señor Gobernador

Después el señor Gobernador hizo uso de la palabra, declarando abierto el curso oficial del Colegio. Dijo que al dirigir la palabra á los depositarios de la ciencia médica, se sentía muy pequeño, pero al considerar los entusiasmos de que estaba animado para ayudarles, se sentía muy grande.

Expuso la coincidencia de abrir el colegio su vida activa y la campaña que emprende Palma, contra la enfermedad variolosa, recabando el esfuerzo de todos los médicos, que tienen especial acción en los domicilios particulares para que secunden la campaña higiénica que las autoridades se proponen emprender para que desaparezca este balcón de ignominia de una ciudad tan hermosa y culta como Palma, cual es la viruela.

Terminó ofreciendo su decidido apoyo y haciendo votos para que al reunirse la Corporación el año próximo, se pueda hacer constar que no habrá un solo caso de dicha enfermedad y que todos los vecinos de Palma se hallarán vacunados.

Los aplausos coronaron las palabras del señor Ruiz Aguilar.

Y se dió por terminado el acto.

Notas del Mar

Procedente de Barcelona llegó cerca de las siete de la mañana de ayer, el vapor correo *Lulio*, siendo portador de la correspondencia, carga y 70 pasajeros.

Con carga general, fondó por la mañana de ayer, la polacra goleta *Larrea*, procedente de Valencia.

Procedente de Ibiza, entró ayer tarde, el laúd *Angela*, con carga general.

Para Ibiza, salió anoche á la hora de itinerario, el vapor correo *Lulio*, llevando la valija, carga y pasaje.

—A cosa de las seis y media de esta mañana, ha amarrado en el puesto de costumbre, el vapor correo *Baltar*, procedente de Valencia con escala en Ibiza, siendo portador de la correspondencia, carga y pasaje.

—A las ocho ha salido para Cabrera el vapor isla de su nombre.

—Esta tarde saldrá para Barcelona el vapor *Belser*.

CULTOS

Para hoy
Jubilco de Concepción Nuestra Señora

Concluyen en San Jaime en honor del martir San Sebastian, patrón de Palma: Exposición á las seis, seguidamente Oficio matinal, á las nueve y media Horas menores y Misa mayor; por la tarde los actos de coro, último día de novena, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En la Merced, á las seis y media de la mañana, principiara novena de San Pedro Nolascos, repitiéndose por la tarde, á las seis, con Padrenuestros y gozos.

Vuelta á la Costa de Marfil
A Nuestra Señora de la Presentación en Montesión.

Para mañana
Jubilco de Concepción Nuestra Señora

Empiezan en San Antonio de Viana dedicadas á su Santo Titular: Exposición á las seis, á las diez Misa mayor; por la tarde, al anochecer, Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En San Francisco, al anochecer, con-

tinuación del ejercicio de los Trece Martes de San Antonio de Padua, con sermón.

Vuelta á la Costa de Marfil
A Nuestra Señora de la Cueva Santa en Santa Clara.

Santeral

Hoy—Santa Inés virgen y martir y san Fructuoso, arzobispo martir.
Mañana—San Vicente español y san Anastasio, martires.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad de socorros mutuos del Clero.

Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca á Junta general ordinaria para el día 23 del corriente, á las tres y media de la tarde, en San Felipe Neri. El objeto de la misma es dar cumplimiento á lo prevenido en los artículos 1.º, 8.º, 17.º y 18.º del Reglamento.

Lo que tengo el honor de poner en conocimiento de los señores socios esperando que se servirán asistir al acto.

Palma 19 de Enero de 1907.—El Presidente, Francisco Mir, C. Párroco.

La Económica

Por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca á los señores accionistas á la Junta General ordinaria que se celebrará el día 31 de los corrientes, á las cuatro de la tarde, en el domicilio social, Miñonas 11.

Los señores accionistas que deseen asistir á dicho acto, deberán depositar sus acciones con 24 horas de anticipación á la celebración de dicha Junta.

Palma 16 de Enero de 1907.—El Presidente, Joaquín Gual de Torrella.—Por A. del C., El Vocal Secretario, Guillermo Borrás.

Fomento Agrícola de Mallorca

Por acuerdo del Consejo de Gobierno, se convoca á los señores accionistas á la Junta General ordinaria que se celebrará en el domicilio Social día 27 del mes actual á las doce y media.

En el vestíbulo de este Establecimiento estará de manifiesto la lista de los señores accionistas que en virtud del artículo 18 de las Estatutos, tienen derecho de asistencia á la citada Junta, con expresión de los votos que corresponden á cada uno.

Palma 15 Enero 1907.—El Presidente, Felipe Villalonga Mir.—Por A. del C. de G., Juan Vidal, Srio.

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

La Junta de Gobierno á tenor de lo establecido en el artículo 23 de los Estatutos, ha acordado convocar á los señores accionistas para la general ordinaria que se celebrará el día 27 del presente mes á las 11 de la mañana, en el domicilio de la Sociedad, calle de San Bernardo, núm. 5.

Los señores accionistas que deseen asistir á dicho acto, deberán depositar sus acciones con 48 horas de anticipación á la celebración de la Junta.

Palma 10 Enero de 1907.—El Administrador, Cándido Fernández.

Ferrocarriles de Mallorca

Los días 24 y 25 de cada mes se admitirán en las Oficinas de esta Compañía desde las nueve de la mañana á la una de la tarde, proposiciones en pliegos cerrados para el suministro de aceites puros de oliva, que esta compañía necesita para su consumo durante el mes siguiente. Las proposiciones deberán expresar el precio en pesetas por litro de aceite é irán firmadas por los interesados.

Palma 19 de Enero de 1907.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

Noticias telegráficas

por correo
Madrid 19

Escuelas en Melilla

Han pedido una subvención algunas entidades de Melilla con objeto de establecer escuelas de niñas jóvenes indígenas.

Hay el propósito de establecer clase de español y mahometano.

El cadáver de Montés

Mercé á las gestiones de Mazzanti, e marqués de Comillas ha ordenado que el cadáver de Montés sea trasladado de Veracruz á Cádiz con un 50 por 100 de rebaja en las tarifas que rigen para el transporte en los vapores de la Compañía Transatlántica.

La comisión de consumos

Esta mañana se ha reunido la Comisión parlamentaria de consumos, con asistencia del ministro de Hacienda señor Navarroreverter.

Se ha examinado el dictamen de la ponencia y el proyecto del ministro de Hacienda.

Se ha acordado rebajar en un 50 por 100 el precio de las cédulas personales para los empleados públicos y en un 25 por 100 de las cédulas por alquileres.

También se ha acordado introducir una rebaja del 25 por 100 en la cuota de alquileres por edificios oficiales.

Se aceptó dejar al Estado el coste de las Academias de Bellas Artes y el de la guardería rural.

El ministro se mostró propicio á la cesión por parte del Estado de los impuestos sobre el gas y la electricidad.

Alguien propuso que el impuesto de cédulas se cediese á las Diputaciones provinciales; discutió el asunto, se acordó por unanimidad que dicho impuesto sea para los Ayuntamientos,

El señor Navarrotreverter no rechaza la progresividad del impuesto y el impuesto progresivo sobre los capitales, siendo módico, si bien indicó el ministro que este hallará gran oposición en las Cámaras, principalmente en el Senado.

Respecto á la supresión del contingente provincial, el ministro cree más conveniente hacerlo en dos veces; primeramente en las capitales de provincia, y después en las demás localidades.

La Política

Dada la proximidad de la apertura de Cortes, no es de extrañar que se hagan muchos calendarios políticos.

Se oyen comentarios para todos los gustos, de los cuales no es conveniente hacerse eco, ya que ofrecen pocas seguridades de acierto.

Únicamente cabe registrar hoy una nota: la incertidumbre.

Esta es la característica de la conducta del Gobierno.

Los mismos ministros no saben seguramente la suerte que les aguarda.

Lo mismo puede caer el Gobierno en la primera sesión del Congreso, que durar hasta las elecciones provinciales como de sean.

El señor Canalejas decía que continuará desde luego la discusión del proyecto de ley de Asociaciones.

Para consumir el último turno contra la totalidad, tiene pedida la palabra el diputado carlista señor Vázquez Mella.

El presidente del Congreso ha escrito á Vázquez Mella notificándole que se prepare para consumir el turno que tiene anunciado en la sesión del lunes.

El señor Vázquez Mella ha contestado que desde hace varios días tiene contraído compromiso político de ir el domingo á Barcelona, para cuya publicación saldrá hoy, y que en la capital catalana permanecerá hasta el miércoles.

Ruega que se le reserve la palabra para la sesión del jueves.

El Gobierno está decidido á dejarse llevar por los acontecimientos; avanzará en la labor parlamentaria lo que buenamente pueda, procurando que se discutan el proyecto de ley de Asociaciones y la supresión de los consumos.

La minoría republicana está dispuesta á ayudar la aprobación de este programa.

Los conservadores discutirán con empeño, pero sin llegar á la obstrucción.

En cambio, están los ministros convencidos de que el mayor enemigo lo tienen dentro de casa, pues muchos de los diputados liberales, siguiendo las inspiraciones de Montero Ríos y de Moret, dificultarán la obra del Gabinete.

Madrid 20

(Recibido esta mañana por el correo de Valencia.)

Proyectos represivos

En los círculos políticos se decía anoche que los ministros de Gracia y Justicia y de la Gobernación preparan cada uno, un proyecto de ley, sobre la represión del anarquismo el primero, y poniendo límite á la campaña socialista que se hace en la actualidad, el segundo.

López Domínguez contra el proyecto de ley sobre Asociaciones.

Se confirmó anoche que en la primera reunión que se celebre en el Senado el ex ministro don Bernabé Dávila pronunciará un fogoso discurso en contra del proyecto de ley sobre Asociaciones, tal y como ha sido reformado. Expondrá la opinión del señor López Domínguez y los motivos en que se apoya para rechazar la fórmula del marqués de la Vega de Armijo. El señor Dávila juzgará muy duramente la conducta del gobierno en este asunto.

Decíase también que en breve publicará el señor Dávila un libro en el que hará historia detallada de todo lo sucedido en la confección del ya citado proyecto de ley, aduciendo los antecedentes del asunto y explicando de una manera clara y concreta la gestión del gabinete López Domínguez.

El conflicto del pan

Con la manifestación ya telegrafiada de las mujeres, no han terminado las protestas en contra de la subida del precio del pan. Para hoy se anuncia otra de aquellas que, según se cree, será más importante, pues dícese que en ella tomarán parte numerosas sociedades obreras cuyos individuos por ser día festivo, vagan. La protesta de hoy tendrá verdadera trascendencia y acaso pueda dar origen á sucesos más desagradables.

El gobernador civil ha adoptado cuantas medidas están á su alcance para evitar que esto ocurra.

La opinión va mostrándose cada vez más hostil á los panaderos, no tanto por el reciente aumento de precio cuanto porque realizan un doble negocio, ya que al vender una libreta ó un panecillo no pueden devolver al comprador una fracción monetaria, que queda á favor suyo.

En el gobierno civil se nos dijo anoche que nos llegarán á Madrid, de varios pueblos cercanos, unos 40.000 kilos de pan.

La catástrofe de Kingston

Telegrafían de París que a *Gaceta de Colonia* publica en su segunda edición un telegrama en que se dice que los negros de Kingston siguen embriagándose, tomando por asalto las posadas, incendiándolo todo, y que se niegan á tomar parte en los trabajos de salvamento.

Otros negros recorren las calles entonando cánticos en que se manifiesta su creencia de que ha llegado el fin del mundo.

Añádese en el telegrama que la po-

blación blanca se ha refugiado en los buques, y que muchos alienados que han escapado de los sitios en que estaban reclusos, se entregan en la ciudad á peligrosas excentricidades.

Las autoridades obligaron á la población negra á trabajar en el desescombro, metiendo en la cárcel á los que se negaron á hacerlo.

Por dedicarse al saqueo y al pillaje han sido fusilados 22 negros.

Balance del Banco

El balance semanal del Banco de España acusa el resultado siguiente:

Aumento: plata, 313.363.801 pesetas; cuentas corrientes, 376.270.699; efectivo del Tesoro, pesetas, 161 millones 031.645.

Disminución: oro, 15.810.105 pesetas; descuentos, 769.339.533; y billetes, 4.662.525.

Los estudiantes de Berlín

Comunican de Berlín que empeora el conflicto de los estudiantes, aumentando por momentos la excitación entre los huelguistas.

A consecuencia de estos sucesos han sido detenidos 200 redactores de los diferentes periódicos que en la capital se publican.

De Rio Janeiro

Un despacho de Rio Janeiro comunica que los delegados de los cultivadores de café han protestado ante el presidente de la República de la conducta de los del Estado de San Pablo, que no tienen más miras que las conveniencias particulares.

El presidente prometió á los comisionados someter el asunto á personalidad des competentes.

Funerales

Comunican de Viena que se han celebrado santuosísimos funerales en sufragio del alma de la reina María de Hannover.

Al acto asistieron embajadores de toda Europa.

Telegramas

(De nuestro corresponsal especial)

El mitin Católico de Barcelona.—El discurso de Mella.—Agresión.—Tiros.—Una bomba.—Heridos.

Llegada del diputado señor Mella.

Barcelona 20 á las 10:30

10:30

En el tren exprés ha llegado el diputado tradicionalista señor Vázquez Mella, para organizar una manifestación de protesta contra la ley de Asociaciones, siendo objeto de un entusiasta recibimiento.

En el llano Vireyna se ha organizado la gran manifestación, dirigiéndose al apeadero de los Dochs, reuniéndose 2.000 personas, llevando banderas españolas y catalanas y estandartes religiosos, en uno de los cuales se destacaba una figura del Pontífice.

Una vez en el apeadero engrosó la manifestación hasta reunirse 3.000 personas, viéndose entre ellos bastantes sacerdotes.

Muchos de los manifestantes llevaban boina.

Al aparecer el señor Mella sonaron grandes aplausos, dándose continuados vivas.

Las señoras desde los balcones agitaban con entusiasmo sus pañuelos.

El señor Mella ocupó un landó que se le tenía preparado, acompañado del duque de Soiferino y del señor Albó, dirigiéndose á la iglesia de Montesión por la Rambla de Cataluña, oyendo misa desde el presbiterio en unión de los primates del carlismo.

Durante el santo sacrificio las monjas desde el coro cantaron algunos motetes acompañados de armonium.

El acto religioso resultó solemne, viéndose el templo atestado de fieles.

Al salir del templo el señor Mella con sus acompañantes fué objeto de una delirante ovación por parte del inmenso público que esperaba su salida frente la iglesia.

El orden fué completo sin que ningún incidente viniese á perturbar la manifestación ni nadie molestó á los carlistas que formaban la comitiva.

Más de la manifestación católica.—El mitin.

Barcelona 20 á las 17

17

Después de haber dirigido

mi anterior telegrama me dirijo á la plaza de toros las Arenas.

Por los alrededores de la plaza patrullaban parejas de la benemérita á caballo.

Dentro la plaza se calcula había 10.000 aimas.

Debajo de la tribuna preparada se habían colocado multitud de banderas.

A las once menos diez se presentó el señor Mella siendo saludado con atronadores aplausos, abriéndose á dicha hora la sesión por el cátedrático señor Trias, habiando en catalán como todos los demás oradores, excepto el señor Mella.

Dicho señor Trias empieza su discurso proclamando la unión de los católicos que deben aprovechar todos los medios legales para defenderse; cañica de ola materialista la ley de asociaciones que los liberales intentan imponer al país.

Saluda á los concurrentes al meeting y á los demás oradores; nace después el retrato del señor Mella enalteciendo sus cualidades.

Usa después de la palabra el señor Parellada, leyendo un telegrama del cardenal Sancha, cañificando la ley de asociaciones de ley tiránica, brutal, cobarda é hipócrita; añadiendo que cueste lo que cueste hoy que impedir sea aprobada la referida ley.

Acto seguido el señor Parellada da cuenta de 969 representaciones y adhesiones de 91 ayuntamientos 101, periódicos y 777 asociaciones.

Pronuncia después elocuentes discursos los señores Albó, Marqués de Camps.

Al levantarse el señor Mella estalla una entusiasta y prolongada ovación, siendo victoreado con delirio.

Son las doce menos diez.

Al cesar los aplausos y en medio de un silencio sepulcral, el señor Mella pronuncia una elocuente y arrebatadora oración, nutrida de párrafos gran diccionarios dichos con una elocuencia de apóstol, produciendo grandísimo efecto y entusiasmando á sus numerosos oyentes de tal modo que es imposible describirlo y comunicarlo por telégrafo el extracto de tan bella ovación y que ampliare por correo.

Los sucesos de Barcelona.—Tiros.—Heridos.—Una bomba.

Barcelona 20 á las 17:40

17:45

Han ocurrido graves sucesos entre los republicanos y los católicos, siendo muy difícil en estos momentos dar cuenta exacta de lo ocurrido dada la diversidad de opiniones.

Me limito, pues, á telegrafiar lo que presencié.

Al salir los católicos del meeting un fuerte grupo de elementos revolucionarios les siguió en actitud amenazadora empezando contra los católicos una pedrea.

Al tratar los católicos de defenderse comenzó un nutrido tiroteo que ocasionó hasta siete heridos de bala, que recogieron los individuos de la Cruz Roja.

La benemérita cargó contra los promotores, disolviendo á los grupos formados por republicanos lerrouxistas.

Los católicos señores Vázquez Mella, Duque de Solferino y Albó iban en un coche descubierta, que atravesó la Granvía por mitad del arroyo, siendo ovacionados.

Al llegar la manifestación frente á la calle de Borrell se repitió el tiroteo, siendo disueltos los agitadores por la benemérita con nuevas cargas.

Al llegar á la Rambla me entero de que ha estallado una bomba en la escalera de una casa esquina á la calle de Tallers, quedando gravemente herido un sujeto que se llama Arturo Vives Pla, el cual bajando por dicha escalera con su esposa recogió un paquete que resultó ser la bomba que explotó á penas la tuvo en la mano.

Corruelo.

(De nuestro servicio particular)

Medidas restrictivas.—Recepción entusiasta.

Madrid 20 á las 18

Barcelona.—A pesar de las restricciones gubernamentales acordadas referente al meeting católico, no han impedido que el recibimiento del señor Mella fuese entusiasta y concurriese numerosos católicos.

Las señoras desde los balcones le aplaudieron con delirio, dando vivas á la Religión.

El discurso del señor Mella en Barcelona.

Madrid 20 á las 18

Barcelona.—En el meeting de católicos se leyó un telegrama de adhesión del cardenal Sancha, terminando con vivas á la Virgen de Montserrat, á España, á Cataluña y al señor Mella.

La plaza de toros las Arenas donde se ha celebrado el acto estaba completamente atestada.

El discurso del señor Mella fué elocuentísimo, entusiasmado al numeroso público reunido en la plaza.

Cada párrafo que pronunciaba era acogido con entusiastas aplausos.

El señor Mella en su notable oración hizo la historia del catolicismo, relatando las conquistas obtenidas por mediación de la Iglesia Católica, combatiendo el proyecto de ley de Asociaciones, que calificó duramente.

Se hacen muchos elogios del discurso del señor Mella, lo grandioso con su reconocida elocuencia entusiasmar al auditorio.

Colisión entre católicos y radicales.

Madrid 20 á las 18:20

Telegramas de Barcelona dan cuenta de que al salir de la Nueva Plaza de Toros los católicos que habían asistido al mitin para protestar del proyecto de ley de asociaciones les salió al encuentro un grupo numeroso formado por ácratas y radicales que les silbó estrepitosamente y les apedreó.

Los católicos al verse agredidos de tal modo, respondieron á la agresión con tiros.

La policía disolvió los grupos.

En la Granvía se reprodujeron los sucesos, con motivo de haber repetido los ácratas los silbidos.

Se cruzaron esta vez mayor número de disparos de revolver de ambos bandos.

Resultaron varios heridos también de ambos bandos.

Una bomba en Barcelona

Madrid 20 á las 18:45

Por telegramas recibidos de Barcelona, se sabe que ha estallado una bomba en la Rambla de Canaletas.

Hablábase de que hay varias víctimas á consecuencia de la explosión. Relaciónase esta cosa á la agresión de que fueron objeto los manifestantes católicos.

Añaden los despachos que la benemérita dió varias cargas contra los combatientes anarquistas y católicos al defenderse estos de las agresiones de que fueron objeto. Hay gran ansiedad por conocer detalles.

Noticias confirmadas.—Aclaración.

Madrid 20 á las 21:30

Un despacho oficial recibido en el ministerio de la Gobernación ha confirmado los hechos esenciales ocurridos en Barcelona y que llevo telegrafiado.

La bomba no estalló en la Rambla, sino que estaba en la escalera del *Café del Oceano* y al bajar por la escalera del mismo un matrimonio el marido notó en el suelo un envoltorio y lo recogió sin saber lo que era.

Al tenerlo en sus manos

estalló, produciéndole graves y extensas heridas.

Este se halla gravísimo.

Su esposa resultó ileso.

La víctima de la bomba.—Un herido grave.—Varios detenidos.

Madrid 21 á las 1:55

Barcelona.—Ha fallecido el caballero Arturo Vives, víctima de la bomba que le explotó en la mano en la escalera del *Café del Oceano*.

Su agonía ha sido terrible.

Su esposa, que resultó ileso, se halla presa de la desesperación por la muerte de su marido.

También ha sido sacramento el yerno del Doctor Batlés, herido en los disturbios ocurridos en la Granvía.

Anoche la benemérita disolvió varios grupos que se habían formado en la calle de Pelayo, haciendo una detención.

También ha sido detenido un sujeto á quien se cree autor de la bomba que explotó en el urinario de la Rambla de las Flores.

Disposiciones de la «Gaceta».

Madrid 20 á las 13

La *Gaceta* publica la Real orden aprobando la subvención de 175.000 pesetas, correspondiente al actual año á favor de las obras del puerto de Palma.

Publica además dicho diario oficial una disposición con cediendo validez académica en España á los títulos expedidos en el Perú.

«Meeting» obrero.—Manifestación.

Madrid 20 á las 17

Bilbao.—En el Teatro Romea se ha celebrado un meeting de obreros en demanda de obras para proporcionarse trabajo á fin de conjurar la actual crisis obrera, cuyo acto se ha visto muy concurrido.

Terminada la reunión los obreros han organizado una manifestación, dirigiéndose al Ayuntamiento.

Fueron recibidos por el Alcalde, quien les prometió facilitar trabajo.

La manifestación se disolvió sin que ocurriera ningún incidente.

Unión electoral.—El conficto del pan.

Madrid 20 á las 18:10

Bilbao.—La asamblea de republicanos que se ha celebrado, acordó por unanimidad su unión con los socialistas para las próximas elecciones provinciales.

El conflicto surgido en esta Corte con motivo del alza del precio del pan, continúa en el mismo estado, sin que hasta ahora se haya podido hallar una solución satisfactoria apesar de las gestiones celebradas.

Un «meeting» en Toledo

Madrid 21 á las 1:45

Toledo.—En la plaza de Toros se ha celebrado el anunciado «meeting».

El local estaba lleno por completo, observándose la presencia de muchos alcaldes de los pueblos vecinos.

El señor Gasset pronunció un hermoso discurso ensalzando la política hidráulica.

Ha dicho que se necesitan cien millones para escuelas y otros cien para obras públicas, ferro carriles, pantanos y canales.

El orador fué aplaudido, reinando el mayor orden.

Desórdenes en París

Madrid 21 á las 1:45

París.—Han ocurrido desórdenes en esta capital con motivo de la ley del descanso dominical.

Los dependientes organizaron una manifestación que recorrió varias calles, siendo disuelta por la fuerza armada.

Se han hecho muchas detenciones.

Contra la subida del pan

Madrid 21 á la 1:50

La Junta Socialista se reunió anoche, acordando protes-

tar contra la injustificada subida del pan.

Además acordó ponerse de acuerdo con la Junta de Sociedades Obreras.

Reunida ésta, acordó celebrar el miércoles un meeting de protesta en el Salón de Variaciones y organizar una manifestación para el domingo próximo, contra los fabricantes que han subido el precio del pan sin razón para ello.

Mencheta

(De nuestro corresponsal especial)

Doña Magdalena Sureda de Socias en la clínica del doctor Cardenal.

Barcelona 19 á las 19:30

En la clínica del doctor Cardenal, operó éste á doña Magdalena Sureda, esposa de don Juan Socías y Sorá, siendo feliz el resultado de la operación.

En este momento me dicen en la clínica que la paciente se encuentra en un estado altamente satisfactorio.

Toda la colonia mallorquina ha desfilado por la clínica deseosa de enterarse del estado de la operada.

El señor Socías es objeto de muchas y cariñosas atenciones.

Corruelo

ESPECTACULOS

Lírico

Función para hoy á las ocho y media por la Compañía Alegría con escogido programa.

Sin desembolso puede uno adquirir Piano, Armonium, Acordeón ó cualquier otro instrumento de música. Se remiten catálogos descriptivos y condiciones según la clase de instrumento que se designe. J. M. Marassé Zubano 4, Barcelona. Se compran objetos antiguos.

Colegio del Divino Corazón

PAZ 19

Además de las Clases de Primera enseñanza, francés teórico-práctico, teneduría de libros y repaso de las asignaturas de Bachiller, queda establecido en este Colegio una Academia de preparación para el ingreso en el CUERPO DE CORREOS, (incorporada á la de esta clase, de Don Tomás Pacheco de Madrid), á cargo de Don José Luis Roca y Don Antonio Colom, oficiales tercero y quinto, respectivamente del Cuerpo, rigiendo en esta los mismos honorarios que en la de Madrid, 25 pesetas por todo.

Almacén interior baratísimo para alquilar. Razón: «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

OBRA NUEVA

VISIONES DE MALLORCA

Por

Pedro Ferrer Gibert

Portada de

Santiago Rusiñol

Retrato por

Antonio Gelabert

DOS PESETAS

COLEGIO NUEVO

Calle de San Jaime, núm. 7

Se instruirá á los alumnos en todas las asignaturas de la enseñanza primaria por los procedimientos más modernos y más en armonía con el modo de ser de los niños.

Clases nocturnas para jóvenes.

Director: JUAN CAPO

«EL MALLORQUIN»

SEMANARIO NOTICIOSO Y DE INTERESES BALEARES

Fundador y director: D. José García Moll

Calle Victoria, n.º 1433

BUENOS AIRES

En la Administración de este periódico se facilitan gratuitamente toda clase de informaciones á los recién llegados, y en general á todo comprovinciano que las solicite.

CONSULTA

de enfermedades de la mujer

dirigida por el

Dr. D. Manuel López Comas

De 10 á 12 y de 3 á 4

Los jueves gratis á los pobres

San Francisco, núm. 1

AGUA OXIGENADA

Obtenida sin intervención de ácidos minerales, se prepara en la FARMACIA DE ROVER, plaza de Antonio Maura.

JOSE SEGURA

Especialidad en cifras caladas á las dos horas de encargadas.—Rosarios de plata de 900 milésimas.—Medallas repujadas y oxidadas.—Composturas de todas clases

SAN NICOLAS, 8.—PALMA

Tipo. de Amengual y Montaner